

Transdisciplinarité : formules

n° 74 - mars 2016



La santé, c'est une affaire de point de vue : on peut se focaliser sur l'individu, sur la collectivité, prendre en compte la dimension physique, sociale, psychique...

Les intervenants de première ligne tentent de répondre à cette complexité, et cela implique la rencontre d'univers différents. Abordant la question sous l'angle particulier des disciplines, ce dossier évoque différentes modalités d'articulation. Jusqu'à la transdisciplinarité ?

Les articles d'actualité sont d'ores et déjà consultables ci-dessous ainsi que le sommaire du dossier. Le contenu du dossier sera publié dès septembre 2016 (exceptionnellement, il est déjà téléchargeable au format pdf).

[Introduction](#)

[Faukert Benjamin](#), [Marianne Prévost](#)

[Frontières, limites et désirs d'infini](#)

La collaboration entre disciplines questionne l'identité, les limites, la rencontre avec l'autre, l'organisation collective... Des enjeux qui dépassent (...)

[Jean Cornil](#)

[Pluri-, multi-, inter-, trans- ou in-disciplinarité ?](#)

A la base des pratiques en maison médicale, la collaboration entre diverses disciplines. Est-il utile de distinguer les différents termes désignant (...)

[Dr Benjamin Fauquert](#), [Dr Pierre Drielsma](#), [Marianne Prévost](#)

Together we change : une vision

Together we change donne un signal clair : il faut changer fondamentalement la politique de santé à partir de la première ligne de soins pour faire (...)

[Marinette Mormont](#)

Coordination des soins en première ligne : et Mme Dupont ?

Les soignants du domicile rencontreront de plus en plus de situations complexes, avec des besoins de soins inédits. En cause ? Le vieillissement (...)

[Christiane Duchesnes](#), [Didier Giet](#), [Jean-Luc Belche](#), [Laetitia Buret](#)

Toxicomanie : plus d'intégration pour davantage d'inclusion

Fin 2013, le FEDER (Fonds européen de développement régional, programmation 2014-2020) lançait un appel à projets auquel ont répondu plusieurs acteurs (...)

Collectiviser la faute : une recette pour mieux se partager les tâches ?

La responsabilité d'un professionnel est parfois mise en cause, et quand on travaille à plusieurs autour d'un patient, c'est souvent la parole de l'un (...)

[Bernard Hanson](#), [Dr Daniel Burdet](#), [Marion Faegnaert](#)

Pour agir sur la formation de base : des séminaires interdisciplinaires

L'interdisciplinarité peut-elle s'enseigner à l'université ? C'est le pari qu'ont fait, à l'université libre de Bruxelles, le département de médecine (...)

[Pierre-Joël Schellens](#)

Formation interdisciplinaire : toujours plus

Naima Bouti termine sa dernière année de baccalauréat en soins infirmiers. Elle parle ici avec enthousiasme du séminaire interdisciplinaire décrit (...)

[Marianne Prévost](#)

Collaborer entre médecins et infirmiers : une affaire de complémentarité

Pénurie de médecins, complexification des pathologies et des situations : la question d'une réorganisation des soins et du partage des tâches entre (...)

[Hélène Dispas](#), [Laetitia Buret](#)

Infirmières et médecins en tandem à Saint-Léonard

La « co-prof ». Le terme jargonnel, tout droit sorti de la bouche des professionnels de la maison médicale Saint-Léonard, dans le quartier liégeois (...)

Dominique Rocourt, Gilles Henrard, Joanne Mouraux, Marinette Mormont

Du trio à l'équipe : concertation à la maison médicale Essegem

Engagée à la maison médicale d'Essegem en avril 2013, Zoé Wouters y a repris le poste d'assistante sociale créé dans cette équipe il y a près de 25 ans (...)

Séverine Declercq, Zoé Wouters

Secret professionnel partagé : la place des accueillantes en maison médicale

L'interdisciplinarité implique un partage d'informations entre les professionnels, c'est une évidence ; mais dans quelle mesure, dans quelles (...)

Dr Benjamin Fauquert, Isabelle Dechamps, Marianne Prévost

L'approche communautaire : un liant interdisciplinaire ?

L'approche communautaire repose sur la rencontre de personnes issues d'univers variés, dont les formations, les savoirs, les intérêts, sont (...)

Marianne Prévost

La coordination : un outil pour l'interdisciplinarité ?

De nombreuses questions traversent les maisons médicales depuis que la fonction de coordination est nommée. Il semble utile d'en préciser les enjeux (...)

Claire-Marie Causin, Florence Paligot, Gaëlle Chapoix, Marianne Prévost

Prémises à la fonction de coordination de soins

Suite à différentes questions qui se sont posées dans certaines maisons médicales à Liège en 2013, l'intergroupe de cette région tente de définir les (...)

Frédéric Palermini

Stimuler le développement de la co-professionnalité : une démarche collective se met en place à Liège

Depuis plusieurs années, l'intergroupe liégeois accueille différents groupes de travail réunissant des travailleurs de maison médicale : ils échangent (...)

Ingrid Muller

Pricare : vers un dossier transdisciplinaire

En quoi le Dossier santé informatisé (DSI) Pricare peut-il être considéré comme un outil particulièrement utile dans un travail transdisciplinaire ? (...)

[Dr Benjamin Fauquert](#)

Utiliser le dossier informatisé en équipe

Pour bien travailler en interdisciplinarité, il faut pouvoir s'appuyer sur des procédures et des outils concrets. L'équipe de la Passerelle a réalisé (...)

[Joanne Herman](#), [Rémy Tello](#)

Charte de la transdisciplinarité

[Centre international de recherches et études transdisciplinaires](#)

Les pages 'actualités' du n° 74

POLITIQUE

Maladies chroniques : le grand chambardement ?

« Réformons, réformons, il en restera toujours bien quelque chose... Mais quoi ? Des dispositifs illisibles et inefficaces, des soignants qui ne savent (...)

[Dr Olivier Mariage](#)

TABAGISME

Tabagisme-précarité-estime de soi

Depuis plusieurs années, certaines maisons médicales développent des projets axés sur le tabagisme, avec une attention particulière pour les (...)

[Marianne Prévost](#), [Valérie Hubens](#)

TABAGISME

Gestion du tabagisme en institution

Cédric Migard propose ici un point de vue très nuancé à propos de la question du tabagisme en institution, au regard de ses dix années de pratique en (...)

[Cédric Migard](#)

PRATIQUE EN MAISON MEDICALE

Penser le changement

Les maisons médicales suscitent l'intérêt dans les milieux académiques, tant du côté de la santé publique que de l'économie sociale. Une question (...)

[Christian Legrève](#)

INTERNATIONAL

[Tunisie : vers une médecine communautaire](#)

Michel Roland, très actif depuis plusieurs années sur le terrain de la santé en Tunisie, nous donne ici un aperçu de certaines initiatives menées en (...)

[Marianne Prévost, Michel Roland](#)

RESONANCE

[Fin de vie et demande d'euthanasie](#)

Mon rôle, puis celui des membres de mon équipe, a été progressivement défini après la publication de l'arrêté royal de 1997 structurant la prise en (...)

[Chantal Gilbert](#)

LU POUR VOUS

[Journal d'un corps](#)

[Marianne Prévost](#)